

Diario de Costa Rica

AÑO I N.º 201

SAN JOSÉ, C. R. DOMINGO 27 DE FEBRERO DE 1898

VALE 5 CENTAVOS

DIARIO DE COSTA RICA

Periódico de información

Director-proprietario,
MÁXIMO SOTO-HALL.

Secretario de Redacción
ERNESTO MARTIN

SERVICIO DE CUATRO REPÓRTERES

CONDICIONES:

Saldrá todos los días, menos los siguientes á los festivos.

Suscripción mensual \$ 1 00

Número del día 0 05

Número atrasado 0 20

Venta por las calles

Avisos y comunicados, precios convencionales.

La colaboración será solicitada

Todo pago será anticipado.

No se devuelven originales.

Redacción y Administración: 5ª Avenida Oeste, n.º 58.

Apartado de Correo n.º 260.

AGENTES

Cartago..... Jesús Guzmán C.
San Ramón..... Rafael Rodríguez
Jua Viñas..... Mariano Zanetti
Heredia..... J. Leonidas D. Loria
Limón..... Rubén Martí
Alajuela..... Alberto Alfaro
Pentaremas..... Fermín Tapia
Nicoya..... Alberto Flores
Grecia..... José de J. Bello
Paraíso..... Federico Quesada C.
Palmares..... Juan R. Mora Vargas
Liberia..... Jesús T. Vega
Santa Ana..... Carlos Barrios
Desamparados..... Domingo Monge
Tucurrique..... Federico Streber
Santo Domingo..... Joaquín Azofeifa
Solicitamos Agentes laboriosos y serios. Pagamos bien.

AVISOS ECONOMICOS

á 10 centavos el centímetro en no menos de 10 inserciones.

DR. M. FISCHER

CIRUJANO-DENTISTA

Americano

Frente á la plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TENEMOS el gusto de avisar á nuestros lectores que ya está á la venta en la *Líbreria Moderna* de Font y en Tipografía de *La Unión Católica* la magnífica obra del Presbítero J. Daniel Carmona, *De San José al Guacacaste ó indios guacacostes*, á \$ 1.75 ejemplar.

IMPORTANTE

Vendo una casa á ciento veinticinco varas de la Iglesia del Carmen en la calle que va á San Juan. Tiene 50 varas de fondo por 15 de frente, cómoda, bien construida, de ladrillo, con luz eléctrica y elegantemente repartida.

Bois de Calsamiglia.

SE ALQUILAN por \$ 30 00

dos hermosas piezas con servicio interior, baño, excusado y agua. En esta oficina informarán.

UNA RARA OPORTUNIDAD

ACCIONES DEL BANCO DE COSTA RICA

Vendo de una hasta ocho á razón de \$ 1.950-00 cada una, siendo su valor de \$ 2.000-00. El que las desee acuda pronto. No hay mejor inversión para el capital. Informa el que suscribe,

JAIME G. BENNETT.

LA "CREMA DEL JAPÓN"

Es la bebida más pura, agradable y alimenticia. Para las personas débiles y faltas de apetito, no tiene rival, pues los componentes constituyen un alimento completo. de venta en las principales cantinas, dulcerías y tiendas de esta capital, por botellas y copas.

Precio: \$ 2-50 botella. Domicilio del fabricante, 8ª Avenida O. N.º 145.

G. MARTÍNEZ A.

Referente á esta Crema, el Instituto Nacional de Higiene, ha dado la siguiente certificación:

El análisis de la muestra del liquido llamado *Crema del Japon*, enviado á este Instituto, demuestra que tiene propiedades alimenticias y que no contiene almidón ni sustancias nocivas.

San José de Costa Rica.—3 de diciembre de 1897.

Vº Bº, E. ECHEVERRÍA, Director.

C. BEUTEL, Químico Analítico.

AVISO

Compro 400 á 500 quintales de café de primera clase. Quien quiera venderlos puede remitir muestras y precios á Cartago, á

S. Guenán.

AZUCAR DE GRECIA

INGENIO VICTORIA

Ya llegó á casa de Da. Celina Fernández v. de Brealey una buena partida del afamado azúcar de la marca ingenio Victoria

BREALEY & C.º

VENDO

baratos, pero al contado, los muebles de mi casa.

CARLOS VOLIO TINOCO

EL DOCTOR B. MARICHAL M.

CIRUJANO DENTISTA

ha trasladado su oficina á 25 varas de la *Imprenta Na-*



cional yendo hacia el Norte, junto á "La Francia" de Víctor Aubert.



MAQUINA DE ESCRIBIR

Dura más que todas las otras

EL MODELO N. 4

tiene todas las

condiciones de durabilidad, que han hecho famosa en el mundo

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

CALIGRAPH

Tiene también varias mejoras que ahorran trabajo y hacen su manejo fácil.

Esta máquina es sin duda, la más apropiada para los países Hispano-Americanos.

Enviamos gratis nuestro Catálogo ilustrado y descriptivo, á las personas que nos lo pidan.

American Writing Machine Co.

237, Broadway, New York, E. U. A.

OCASION!!

Un buen punto en el Mercado

Teniendo que trasladarme á otro lugar, ofrezco en venta mi acreditada tienda, situada en el Mercado de esta ciudad, junto con una acción en la Fábrica de tejidos herediana. Mis condiciones son ventajosas para el comprador.

San José, febrero 7 de 1898.

Gustavo Herrera.

CLASE DE LABORES

de 12 m. á 2 p. m. en nuestra casa de habitación.

Avenida n. 48 E.

Precio: \$ 2-50 mensuales.

Elisa F. v. de Durán.

Catalina F. Fournier.

LECCIONES DE PIANO

Mensualidad \$ 6-00.

Avenida n. 48 E.

Catalina F. Fournier.

DR. E. A. FRIIS

Cirujano-Dentista Americano

Todas las personas que necesitan arreglarse la dentadura y que residen en Grecia, Naranjo, Zarco ó Palmares deben acudir á la oficina que por pocos meses he establecido en la villa de San Ramón.

Especialidad en la colocación de dientes artificiales, calzas en oro ó plata y todas las últimas novedades de la profesión.

—Extracción de dientes sin dolor—

27 de febrero

DE GERMANIA

No es posible que en el momento actual dejemos de volver nuestros ojos á la fría y laboriosa tierra germana. Es la patria de Gothe, de Blücher, de Heine, de Kleist, de Ruckert, de Bethoven, del viejo Fritzy y del gran Federico. Allá ha germinado y crecido fecunda la literatura, la ciencia, la filosofía, la música y el arte de la guerra. Es la tierra sesuda de la reforma y el país fantástico de las leyendas de la Selva Negra.

En tiempos de Maximiliano I se desarrolló un indecible furor por la guerra. Los *lansquenetes* con su jefe Jorge de Frundsberg, llamado padre de aquellos, es un grupo de hombres que no dejan nunca sus armas, que no descansan jamás. No es una turba sin organización: ya salta en ellos el espíritu grave y serio de la raza. Tienen su estado mayor: un capitán supremo, un comisario pagador, otro de viveres, otro de alojamiento, un médico y un heraldo. Tienen regimientos, compañías. Hay alférez, sargentos y cabos. Y esta gente acostumbrada á la guerra, á quien no preocupan ni la sangre ni los lamentos, no aspira á otra cosa que al nombre de *piadosos*.

Ya se ve aquí el espíritu alemán; quieren ser desbastadores, terribles; pero no pasan por ser crueles. Son hijos de una tierra por excelencia humanitaria. Nosotros estamos presenciando un ejemplo admirable: *La cruz roja* organizada por la colonia alemana y servida por miembros, honorabilísimos de la misma. Tres han salido para hacer los primeros arreglos: el Dr. Bansen, Kribel y Butle. Todos tienen grandes ocupaciones; todos ganan mucho dinero y sin embargo se van. Gloria mil veces á ellos, gloria á la colonia que así honra en estas tierras americanas á la vieja nación, que agobiada de triunfos pero siempre altiva, constituye una de las grandes potencias de Europa.

El Ministro de Guatemala

Señor don Francisco Lainfiesta

Sabemos que muy pronto llegará á esta ciudad, con el carácter de Enviado Diplomático de la República de Guatemala acerca de este Gobierno, el Señor Lainfiesta. Este hombre público es, sin duda una de las más brillantes inteligencias de nuestra vecina del Norte. Comenzó á figurar el año 71 con motivo de la revolución. Sus artículos que vieron la luz en aquella época; no solo por su bella forma, sino por su sólido fondo merecieron el aplauso de todos.

Durante la Administración del General Rufino Barrios desempeño importantes empleos, y entre otros varias carteras y representaciones en algunos países americanos y europeos.

Su pacto de Unión Centro Americana, fué el escogido el año de 1889 por los delegados centro-americanos que se reunieron en la capital del Salvador con dicho objeto. Preciso es

advertir que fueron muchos y muy importantes los proyectos de pacto presentados.

Como combatiente contra la teocracia y las antiguas instituciones, puede merecer con justicia, como Prevost en la literatura, el nombre de *demoliteur*.

Ha escrito obras muy importantes tales como *Omnibus*, colección de máximas y pensamientos; *La resurrección de Jesús*, obra de amarga y volteriana crítica religiosa; *El buen gobernante*, reglas para dirigir bien la nave de una república democrática, folleto escrito con motivo de las elecciones del 92 en que fué uno de los candidatos más populares. También ha publicado una obra de versos y es notable su composición en silba titulada *El saqueo del Norte*.

A ser cierta la llegada de este ilustre hijo de Guatemala, desde ahora le enviarnos nuestra cordial bienvenida. Su venida no puede dar sino frutos benéficos.

CUENTOS DE GUERRA

SEVERIDAD MILITAR

Sin obediencia no puede haber buenos soldados, sin disciplina no hay ejército.

El nombre de Federico II es uno de los más brillantes en los anales del arte militar. En el espacio comprendido entre Turena y Bonaparte, no hubo un genio guerrero comparable al de este nombre, que buscó en Plutarco, Xenophonte, Tito, Livio, Tucydide y César los medios de adquirir una gloria duradera, y que encontró estudiando en la antigüedad el secreto desconocido de una táctica nueva. Admirador de su genio, Napoleón en 1806, se inclinó delante de su estatua, y el alumno fué reconocido á su maestro, á quien aventajó por la inmensidad de sus conceptos y el número de sus victorias.

Todos saben que este príncipe consideraba la disciplina como el bastón de apoyo de un General, y la subordinación, como el elemento más indispensable de la existencia de un ejército. Aunque haya ya sido sensible é indulgente, había acostumbrado á sus soldados á sufrir el freno de las leyes inexorables: sin un número de acciones, condenadas por la justicia y mal justificadas por los resultados preciosos que produjeron, han dejado sobre su fama una aureola sangrienta, que toda su gloria y todo su genio no han podido borrar enteramente.

La víspera de la famosa batalla de Molwitz que probó de un modo decisivo á los alemanes la superioridad de Federico II y de sus operaciones militares, el Rey de Prusia, queriendo modificar la disposición de su campo sin que esta maniobra fuese descubierta por los enemigos, prohibió á sus oficiales, so pena de muerte, conservar el fuego ó la luz en las tinieblas. Con todo una de las tiendas se había quedado alumbrada. Un Capitán que llevaba el uniforme de Barcith-Dragons, regimiento que se immortalizó algunos años después en Schweindnitz, se ocupaba en sellar una carta. Al ver su cabeza alta y arrogante, la órbita de sus ojos anchamente abierta, sus facciones trazadas con energía, el corte varonil de sus labios, á los que hacían sombra dos largos y espesos bigotes color de oro, su frente morena por el sol, y surcada por las heras, no se podía du-

dar de que en ese pecho poderoso latiese un corazón joven y fuerte. Entre tanto, un hombre de cinco pies y dos pulgadas poco más ó menos, vestido de un hábito militar de paño azul con vueltas coloradas y bordados de plata, cubierto con un sombrero de ala larga, debajo del que se veían algunos cabellos castaños dispuestos con arte, entró en la tienda seguido por el ilustre Schwren, General educado en la escuela de Carlos XII, que debía parecer á la edad de setenta y tres años de una muerte heroica delante los foros de Praga soldado y poeta que vió quebrarse su lira y su espada en el campo de batalla en Kunersdorf.

El Capitán se levantó viendo á Federico, le saludó militarmente y quedó delante de él pálido, inmóvil. El Rey contempló un poco en silencio al oficial que había violado la consigna; su fisonomía, naturalmente, tomó una expresión dura y amenazadora.

—Capitán Zietern le dijo, ¿ignora Ud. la orden que yo he dado?

—No, señor, la sabía... más estamos en vísperas de un combate decisivo... decidido á lustrarme en esta batalla ó á morir en defensa de vuestras banderas, he querido escribir á mi esposa un adiós quizá será el último. ¿Es un delito?

—¡Tan grave, tan positivo é incontestable, que si el mejor de mis generales me aconsejase perdonarlo, yo le sustituiría antes de cinco minutos.

—Señor, contestó el Capitán, descubriendo su pecho, estas cicatrices ¿no os podrán empuñar á usar de indulgencia? no podrán desarmar vuestra severidad? Yo he recibido dos lanzazos en Grosian y dos balazos en Brelson... estas heridas destilan sangre todavía!

—Al ejército no faltan cirujanos, dijo el Rey con una terrible tranquilidad; debía Ud. hacerlas curar... aunque fuesen ciento no harían excesa.

Y, tomando la carta, Federico la arrojó lentamente: la recorrió dos veces y después echando sobre Zietern una mirada de enojo y de ironía:

Se os debe, señor, una justicia; vuestro asilo es perfecto y no me causaría sorpresa oír que habeis tenido por profesor de retórica á Maupertuis ó á Voltaire... ésta es una carta que pudiera excitar la envidia del mismo mayor Kleith. Sin embargo, yo la encuentro incompleta... Tomad esta pluma para escribir lo que voy á dictar. ¿Esta Ud?—Sí, señor.

—Ponga Ud: "Dentro de una hora moriré sobre un cadalso." El Capitán no pronunció ni una palabra; no hizo ni una acción, y trazó aquella frase con una sangre fría inalterable; solamente al punto de alzar la cabeza, dos lágrimas corrieron por sus mejillas morenas.

—Ud. es soldado y Ud. llorar dijo el Rey.

—Sabré morir....

Después cayendo de rodillas delante de Federico:

—Señor! exclamó, he cometido un error y vos me castigáis... Es vuestro derecho, vuestro deber, yo no acusaré vuestra justicia... ¡Qué mi nombre y mi familia no queden deshonrados!... Dejadme hasta mañana esta espada, que he sacado tantas veces en vuestro servicio... Si no perezo entre las bayonetas austriacas me haréis fusilar y yo moriré sin maldecir vuestro nombre.

Viendo delante de él esa frente lívida, esos labios pálidos y temblorosos, esos ojos llenos de dolor y de ansiedad, todos esos síntomas de una

desesperación tan cruel; el Rey se quedó algún tiempo indeciso, y como si le hubiesen combatido el deseo de ser indulgente y la necesidad de ser cruel: después dando un golpe á su sombrero y bajándose hasta los ojos se dirigió á uno de los oficiales que le acompañaban y le dijo precipitadamente:

—Mayor Kleith, haga Ud. preparar el cadalso. Un cuarto de hora después, Zietern había sido decapitado delante del regimiento de Bereith-Dragons, y en presencia de Federico II.

• Es doloroso tener que ser tan severo, murmuró el Rey dirigiéndose á Schwren, con el rostro cubierto de un denso velo de melancolía; más sin obediencia no puede haber buenos soldados, sin disciplina no hay ejército.

ITALIANOS EN EL EJÉRCITO

Varios hijos de la tierra de Victorio Emmanuel, de Umberto y León el Papa demócrata, llevan ya el informe costarricense y están dispuestos, muy en breve, á salir para la frontera. En verdad no se sabe que decir en vista de tantas y tantas demostraciones de los extranjeros. No hay duda, el país pacífico, laborioso y hospitalario les gusta. Ya el año 56, tuvo Costa Rica ocasión de apreciarlo mucho que en épocas anormales significa el apoyo de los que dejando su patria vienen á colgar sus nidios en nuestras vírgenes selvas. Una vez más en esta ocasión puede apreciarse la gran volia del auxilio de las colonias extranjeras.

LA MUERTE DEL HEROE

¡Cuán hermoso, en la atmósfera encendida de la batalla, es coronar la frente con el épico lauro del valiente y la espada blandir enrojecida!

¡Cuán bello es recibir gloriosa herida y ver la rota de enemiga gente! Mas lo sublime de la guerra ardiente es por la noble Patria dar la vida.

Al muerto ofrece el sol palmas triunfales y lo envuelve en dalmática de oro; las aves le consagran sus canciones.

Y finge, en tan grandiosos funerales, los clamores del órgano sonoro la poderosa voz de los cañones.

Manuel Reina

COMUNICADO

De Limón

Limón, 22 de febrero de 1898. Procedente de Colón llegó el vapor de guerra americano *Non-Port*, el domingo próximo pasado.

A los pocos minutos todos los habitantes del Limón sabíamos la horrible catástrofe del poderoso acorazado *Maine*. Si como algunos aseguran es obra de una mano criminal, impulsada por odiosos sentimientos de rivalidad, la guerra entre España y los Estados Unidos será inevitable.

Veremos si tal sucede como sale la tierra del Pelayo de tan tremendo apuro.

—No se ocupan mecho aquí de la cuestión de estos dos países, debido seguramente á que en la patria hay un conflicto en puerta. Gran satisfacción causa por cierto oír hablar de este asunto á todos los costarricenses